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——记华龙一号全球首堆第一位女操纵员曹宇华

巾帼行动巾帼行动科技创新·

新职业“解压师”有望成为刚需
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■ 中国妇女报全媒体记者 富东燕

在首届大国工匠创新交流大会的展厅
里，曹宇华的名字和事迹赫然在列——“曹
宇华，中核集团福建福清核电有限公司操
纵员、模拟机教员，华龙一号全球首堆第一
位女‘黄金人’，曾获全国电力职工技术成
果三等奖、福清核电优秀教员一等奖……”

华龙一号是我国具有完全自主知识产
权的三代核电技术，作为其全球首台核电
机组第一位女操纵员，11年苦学、实践，曹
宇华觉得所有的付出都是值得的。“习近平
总书记还向大会发来贺信，这让我非常感
动，激励自己继续努力，做好培养‘黄金人’
的‘园丁’。”曹宇华对中国妇女报全媒体记
者表示。

11年如一日的坚持

核电厂操纵员素有“黄金人”之称，曹
宇华解释说，因为培养一名操纵员的培训
成本相当于和成年人体重差不多的黄金价
格。

2008年，热能与动力工程专业本科毕
业后，曹宇华应聘来到福清核电。彼时，
M310机组正在建设中，按照专业，她被分
到运行班，“对于核电站来说，‘黄金人’好
比机组的‘大脑中枢’，肩负着机组正常运
行的重要职责。”要取得操纵员资格并非易
事，需要经历严格的选拔与培训，经历近百
场测验与考试。在曹宇华看来，目标和路
径都明确的事，就不算难事，“只要努力就
好了”。

“我们光考试就要考两三个月，其中包
括现场考试、模拟机考试和笔试。”面对烦
冗复杂的考试，曹宇华始终以认真积极的
心态坦然面对。

“最难熬的是最后复习阶段，因为要把
前两年学的东西全部理解和记忆，并联系
起来。”曹宇华坦言，很多考题都是综合性
的考核，会涉及机械、仪控、物理、热工等
等。而且，一个数字、一个字母都不能出差
错，而往往，有的系统有好几百个参数需要
熟记。

从2008年到2019年的11年间，她先
后参加了三种堆型VVER、M310 和华龙
一号的理论知识学习并通过各项考核，最
终具备了这三种堆型操纵员和高级操纵员
的资格。

华龙一号首位女“黄金人”

让曹宇华最有成就感也最印象深刻
的，是在华龙一号机组工作的那几年。

那时候，华龙一号处于一切都要从零
开始的运行准备阶段，业务能力扎实、责任
心强的曹宇华，被选调去负责机组的生产
准备工作。

秉承一贯认真负责的工作态度，曹宇
华勇担重担。作为规程组组长，她组织开
展了机组征兆导向法事故规程开发、验证

与确认工作；作为“福清核电5、6号机组运
行技术规格书专项组”秘书组组长，她组织
了机组运行技术规格书及其相关大纲开
发，以及运行领域15份企业标准的编制。

随着生产、运行的推进，华龙一号首批
操纵员的选拔工作开启，2018年，曹宇华
被选拔担任首批操纵人员理论培训教员和
兼职模拟机培训教员。这期间，她和团队
高质量参与编制了《高级运行》《中级运行》
《核电厂系统与设备》等培训教材。

进入培训阶段，曹宇华既当老师又当
学生，既要参加白天的培训，晚上还要加班
编制技术文件、处理日常事务，“尤其是考
试前三四个月，基本上没有休息，没有时间
照顾家……”曹宇华回忆，那段时间是她感
觉最有压力的阶段，当时的日常工作特别
多，还要坚持参加培训，她由衷地感谢家人

的理解、支持与鼓励。
2019年3月，曹宇华通过了华龙一号

首批操纵员考试。她也因此成为华龙一号
全球首堆第一位女“黄金人”。

4年培养100多名操纵员

从2020年1月开始，曹宇华转到培训
部，任专职模拟机培训教员，把多年钻研的
运行操作知识传授给更多学员。

从自己操作到教别人操作，角色的转
换让工作重心发生了变化。曹宇华要更多
地关注学员防人因失误工具使用的规范
性、团队协作的能力等。“这就要求自己在
理论知识方面掌握得更全面、更系统、更深
入。”

为更好地规范学员，曹宇华牵头在操
纵人员模拟机复训中推行“红黑榜”“行为
规范强化牌”等制度，强化运行人员正确使
用防人因失误工具，养成良好的行为习惯。

在曹宇华细心、专业的设计下，学员们
在操作上进步很大。从兼职培训教员到专
职教员4年时间，她先后培养出100多名
操纵员，遍布于运行、安全监督、生产计划、
培训等领域。

严谨和专注是业界对曹宇华的一致评
价，对此，她谦虚地说，严谨和专注是每个
老师都应该具备的特点。“在理论知识的讲
解过程中做到有据可依，对学员行为规范
严格要求、及时纠偏，是做好一名教员的基
本条件。”

2022年3月25日，华龙一号示范工程
全面建成投运，我国核电技术水平和综合
实力跻身世界第一方阵。作为年轻的“85
后”，曹宇华先后参与了华龙一号机组建设
的调试、生产准备、运行以及人员培训。回
顾这一历程，她感慨，完全投入一项有意义
的工作中，你会觉得自己充满力量。团队
成员之间的相互鼓励、相互支撑更加弥足
珍贵。“这么多年，我深深感受到没有完美
的个人，但有完美的团队。”

对于未来的职业发展，她表示，将继续
积累理论知识、提升操作技能和教学水平，
培养出更多核电厂“黄金人”。

■ 田丽丽 徐歆婷

近年来，越来越多的人开始关注自身
的心理健康，试图通过各种方法排解压力，
获得更好的生活质量。在数字经济供需匹
配的推动下，“解压”造就了一个新业态，

“解压师”这一新职业也得到越来越多人的
关注。

“80后”外企高管转型做“解压师”

“嗡——嗡——”
在北京的一家声音疗愈工作室里，回

旋着悠长的颂钵声。10多个人享受着各
种专业乐器带来的振动频率和旋律。李艳
的手指轻轻穿梭在各个乐器之间，用平和
轻柔的声音引导顾客放松冥想。在多种乐
器频率的交织中，顾客的表情越来越放松，
有人甚至发出了轻微的呼噜声。

“80后”李艳是一位拥有5年从业经
验的声音“解压师”。此前，她曾经是一家
北欧企业的高管，有稳定的收入和事业发
展空间。然而，在亲人意外离世、产后抑

郁、内心梦想与现实工作的冲突等多重压
力下，她开始思考人生的价值与意义，也逐
渐意识到“活在当下”的重要性。她开始跟
随内心，以多年热爱的瑜伽和音乐为起点，
去探索一种新的事业发展方向。2017年，
李艳辞去了原来的工作，正式成为一名专
业解压师。

刚决定辞职的时候，家人和朋友还无
法理解她的选择，并不支持。随着时间的
推移，看到李艳的精神状态日益变好，生活
态度也愈发积极，家人的态度也慢慢发生
了改变。

“最明显的变化就是我的情绪越来越
稳定了，对家人也有了更多的耐心和理解，
家庭氛围更加和睦了。”李艳表示，孩子看
到妈妈每天都在为自己热爱的事情发光发
热，也受到了鼓舞，小小年纪也喜欢亲近自
然，爬树踩水捉虫子、练瑜伽、玩自然乐器
……李艳觉得，某种意义上，自己才是声音
疗愈最大的受益人。

经过4年的学习与实践后，2021年9
月，李艳在北京朝阳区的一个写字楼里开
了自己的工作室。“最初的顾客群体以声

疗爱好者为主，疫情之
后，店里的消费人群明
显增加了，越来越多的
上班族、大学生、企业
高管等非爱好者群体
到店体验。”

这些新客们都是为
“缓解压力”而来，年龄
段也进一步扩大，有9
岁的小朋友，也有50多
岁的中老年群体。李艳
观察到，新客里面至少
有一半的人有失眠症
状，也有不少人服用抗
焦虑、抗抑郁的药物。

“新客里面至少有
50%～60%的人是通过
美团、大众点评等平台
了解到我们的。”李艳介
绍，解压师不同于心理
咨询师，解压师主要是

通过不同方式帮助客户缓解眼下的身心压
力，并帮顾客更好面对自己内心最真实的
想法，而不是提出建议、指出方向。“声音疗
愈等自然疗法的方式更适合心理和身体亚
健康的人们日常解压。”李艳补充道。

B站博主拍解压视频接广告

最近，解压玩具正在杂货礼品店占据
“C位”。当下正火的解压玩具种类多样，
包括捏捏乐、呕吐球、史莱姆等类型。其
中，捏捏乐是一种由TPR软胶制成、可捏
可回弹的玩具，常被制成包子、蜜桃、汉堡
等各式形状。史莱姆则是一种用硼砂和胶
水等化学材料制作的泥状黏性玩具，当玩
家用手强力捏时，史莱姆就会产生气泡的
爆破声。

在淘宝平台输入“解压玩具”关键词，
发现这几类玩具多款商品月销均超1万
件。与此同时，小红书平台上，与此相关的
话题笔记显示超2万篇，其热度可见一斑。

解压玩具的热销，也让职业解压师这
一新兴职业进入大众视野，他们将自己玩
弄解压玩具的过程制成解压短视频上传，
供观看者释放压力。“看起来太爽了”“实在
是太解压了”，不少网友在看解压师们用小
刀切割胶带球、肥皂及太空泥时发出了这
样的感叹。

B站上一位网名为“月神胤柔”的博主
是一位职业解压师，她从去年2月起在B
站更新解压视频，至今已拥有35万粉丝，
录制内容大多是自己制作及捏史莱姆的过
程。“月神胤柔”发布的视频中，共有8个解
压视频播放量超百万，最高的一则播放量
达338万次。

在当解压师的一年多时间，她每个月
的收入从几百元涨至超万元。“最开始依靠
的是平台对博主的创作激励，后随着粉丝
的增多会接到一些广告。”

据悉，解压师们的收入除创作激励
及广告外，还包括销售解压玩具或周边
产品的佣金，比如有的皂圈解压师，因拍
摄的视频内容主要是用小刀将肥皂刮成
碎片，他们便会向粉丝售卖一些肥皂及
皂粉产品。

瑞典兄弟变身漂浮“解压师”

周末，住在上海的陈学斌走进了黄浦
区大沽路的一家漂浮中心。

一进门，前台的外国“高大个”热情地
走过来，给他拿了拖鞋，还倒了杯黄瓜水。
随后，小哥用中文给陈学斌介绍漂浮的注
意事项。最后，小哥还问他今天心情如何，
想不想听着音乐漂浮，以及想听哪种音乐。

这位外国小哥，叫Andreas Martin，
来自瑞典，是一名漂浮解压师。2015年，
Andreas和他的弟弟在上海开了一家民
间漂浮中心，给人们提供深度、快速解压的
新选择。

而后，陈学斌被带到安静的漂浮室，开
始零重力解压漂浮体验。每一个漂浮舱里
的水深只有25厘米，却含有450公斤的镁
盐，使200多斤的陈学斌也能轻松浮在水
面上。平静的水面，使陈学斌处于一种深
度的平静、放松状态。

在前台，Andreas时刻关注着桌上的
控制板，将漂浮室里的温度调整至人体最
舒服的程度。60分钟的漂浮体验结束后，
他又给漂浮舱过滤、加温、换毛巾、消毒，还
不忘跟顾客聊天交流漂浮体验与感受。

“定期漂浮，在国外已经是非常普遍的
解压生活方式了。”Andreas介绍说。

漂浮起源于20世纪50年代~70年代
的欧美地区，近10年在亚洲迅速普及。民
间漂浮中心在2015年开始在上海落地、兴
起，并在全国各地崭露头角。

“随着上海疫情得到控制，我们恢复及
加大了线上平台的推广运营，效果非常明
显。加上漂浮有助缓解焦虑、压力，顾客情
绪得到较快恢复，顾客数量甚至已略超过
以前的水平。”Andreas表示。

有业内人士分析指出，数字平台可以
在短时间内聚集大量的同质化需求，为包
括解压经济在内的主体提供充足的市场订
单。在市场需求的带动下，新型主体有能
力持续升级产品和服务，从而吸引更多的
消费者。在此正向循环下，包括“解压师”
在内的各类新职业和新产业，有望成为经
济社会发展中的刚需角色。

“90后”任莉于2015年创立重庆好邻
居家政服务有限公司武隆分公司，2019年
创办重庆市武隆区众诚职业技能培训学
校。自公司成立以来，每年解决当地约
300名农村妇女的就业问题，公司被阿姨
们誉为“第二个娘家”。

年轻就要拼

2015年，任莉和爱人偶然的一次机会
接触到家政业，当时武隆家政市场还是一
片空白，很多人对这一行业感到陌生，家人
也提出了“究竟有没有潜在市场，武隆人有
没有消费能力”等质疑。任莉决定做武隆
本土家政市场第一个吃螃蟹的人。

企业创办之初，任莉既当采购员、推销
员，又当客服、服务员。常常为了接单子四
处奔波，有了订单，遇上人手不足，她就亲
自干。半年时间，她瘦了近20斤。

经过 4年的努力，公司逐渐稳定发
展。凭着“以诚信为本，细致入微”的服务，
好邻居家政成为客户口口相传的本土家政
品牌，不仅解决了上百名农民工就业问题，
还承接了区里多个单位的业务。

不懈学习和奋进

任莉觉得，只有不懈追求，人生才更有
意义和价值。她对于知识的渴望也越来越
强烈。2015年，任莉考取大专文凭；2016
年，考取多个职业资格证书；2017年，公司
入围重庆市十佳企业前20名，她本人被评
为市级百优人选；2018年，她相继在石柱、
秀山两地协助朋友成立家政公司，并被聘
为高级顾问。

2019年，任莉参加由重庆市人力资源
社保局主办的家政服务管理者高级研修
班，同年获得“巴渝大姐”荣誉称号；2020
年，在“巴渝工匠杯”重庆市家政服务技能
大赛中获得“优秀组织奖”，在武隆区美食
大赛暨家政服务技能大赛中获得“优秀组
织奖”；2021年，先后获得渝东南技能大赛

“巴渝工匠杯”养老护理组三等奖、重庆市
江北区家政职业技能大赛保育组三等奖。

回馈社会

“企业来源于社会，理应奉献社会。”这
是任莉奉行的企业发展宗旨，在致力于企业发展的同
时，她积极投身社会公益事业。公司多次参与“关爱银
龄老人”“关爱留守老人”等关注困难家庭的活动。

同时，她采取校企联合、品牌助推的形式，培养并
储备专业人才，自主创建“芙蓉姐妹”家政服务品牌，致
力于打造“整洁舒适的小家，生态环保的大家”，将武隆
的自然旅游资源、地区特色文化融进家政服务理念。

在家政事业大舞台上，任莉以其坚韧不拔的创业
精神，书写着一个年轻人的热血青春。

（供稿：全国妇联妇女发展部）

瑞幸咖啡官网日前发布声明，宣布任命安静为公
司首席财务官，即日起生效。瑞幸咖啡表示，安静在企
业财务和管理方面拥有超过17年的经验，特别是在科
技公司方面。根据声明，在加入瑞幸前，安静于2016
年至2022年担任58到家首席财务官。

她曾于2010年获得斯坦福商学院管理学硕士学
位，1998年获得中国人民大学经济学学士学位，主修
会计学。

作为操纵员的曹宇华在控制机组状态。

声音疗愈声音疗愈、、视频展示视频展示、、定期漂浮……定期漂浮……““解压解压””造就新业态造就新业态————

声音解压师李艳正在与顾客交流。（图片：受访者提供）

安静

获任瑞幸咖啡首席财务官

8月9日，全球投资管理机构富兰克林邓普顿宣布
任命余青担任董事总经理兼中国区主管。此职位为新
设立职位。余青将负责全面领导集团在中国内地的业
务发展和战略方向，在打造多元化资产管理业务的同
时，聚焦于公开市场投资解决方案。

余青在加入富兰克林邓普顿之前，曾任野村东方
国际证券董事长，此前她还曾担任中国再保险集团副
总裁。 （斯文）

余青

履新富兰克林邓普顿中国区主管

（林名）


